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Интервью

В университете немного людей с таким же громким именем, легендарным прошлым, великолепным послужным спи-
ском. Борис Янович Брач, первый проректор по учебной и научной работе Сыктывкарского госуниверситета (этот 
пост Брач занимал с 1972 по 1990 годы), всегда находился в центре внимания. Возможно, благодаря неиссякаемой энер-
гии, возможно, благодаря огромному багажу знаний, возможно, благодаря прямоте высказываний. Хотя скорее всего, 
благодаря всем этим причинам вместе взятым. В марте этому замечательному человеку исполняется 80 лет.

10 КАЧЕСТВ БОРИСА БРАЧА

Текст: Алексей БОРОВЕНКОВ

Любовь к природе
Любовь к лесу, к земле у Бориса Яновича, наверное, в 

генах. Предки и по отцу, и по матери имели крестьянские 
корни.

«Я вырос в среде, которая очень интересуется рас-
тениями, - рассказывает профессор. - Хотя отец не имел 
высшего образования, я называл его «ботаник». Он был 
директором семенного магазина №1 – самого главного в 
Ленинграде. Во время блокады отец буквально спасал 
город от голода. Его даже посылали на самолёте через 
линию фронта за семенами. Времена были тяжёлые, 
даже вокруг Исакиевского собора сняли асфальт, чтобы 
посадить овощи.

Ещё я очень интересовался географией. Во Дворце 
пионеров у меня даже был билет под номером «один» 
Юношеского географического общества. Мы там много 
встречались с известными путешественниками, и эти 
встречи глубоко запали в память».

Вера в судьбу
«Когда я окончил школу в 1952, то подал документы 

в Ленинградский университет на биолого-почвенный фа-
культет, - делится Борис Янович». - Через пару дней я 
пришёл, чтобы узнать, поступил или нет. А мне и гово-
рят, вы зайдите в такую-то комнату. Ну, ладно, пошёл. 
Там целая комиссия во главе с проректором, которая 
набирает засекреченную спецгруппу. Это было закрытое 
отделение радиохимии, которое должно было работать 
на производстве бомб, заниматься наукой, связанной с 
радиоактивными элементами. Я обещал подумать…

И отец, и мать сказали, чтобы я принимал решение 
сам. Тогда я пошёл советоваться к своей классной ру-
ководительнице, которая, кстати, была биологом. И она 
меня убедила, что собирать гербарии – не перспектива, 
а бомба стране нужна.

В закрытую группу нас набрали почти 70 человек. 
Была военная кафедра, секретные лекции, после кото-
рых мы сдавали тетради.

Но... судьба опять меня повернула. Судьба в лице про-
фессора химического факультета Сергея Михайловича 
Ария. Чем-то я ему понравился… Он предложил написать 
одну курсовую. Я написал первую курсовую, вторую, а 
подходило время диплома. Поскольку Ария был с друго-
го факультета, то я опасался, что мне попросту не вручат 
диплом. Он какими-то путями сумел договориться, и до-
кументы мне всё же выдали. Так я стал химиком-неорга-
ником.

Секретная группа стала последним таким выпуском. 
И, знаете, многие мои приятели, которые остались в той 
сфере, давно умерли. Потому что надо было работать с 
радиоактивными элементами, а техника безопасности в 
те времена была не очень...

Готовность к переменам
Своё решение переехать из Ленинграда в Сыктывкар 

Борис Янович объясняет извечным желанием познать 
что-то неизведанное, попробовать себя на новом месте, 
в новой ипостаси.

«Валентина Александровна Витязева сразу сделала 
правильный шахматный ход – решила показать мне Сык-
тывкар, - рассказывает профессор - . Меня привезли в 
Тентюково, откуда открывается прекрасный вид. А там 
разыгралась вьюга, и ничего не было видно! «Вы мне 
поверьте, красотища!» - говорила тогда Валентина Алек-
сандровна. Я ответил: «Верю».

Ответственный подход к делу и внимание к деталям
Борис Брач стал первым из плеяды учёных и препо-

давателей Ленинградского университета, рискнувших 
остаться в Сыктывкаре. Более того, он пришёл на пост 
проректора по научной и образовательной деятельно-
сти, который занимал 18 лет.

Борис Янович запомнился не только широтой взгля-
дов, но и вниманием к деталям. Широко известна исто-
рия с большой переменой. Профессор горячо отстаивал 
её необходимость, хотя многие были против. Своё реше-
ние противники мотивировали тем, что после окончания 
занятий им необходимо готовиться к следующим, а для 
этого надо скорее попасть домой или в библиотеку. Как 
бы то ни было, право студентов на обед удалось отсто-
ять.

Умение стоять на своём
С первых месяцев Борис Янович прослыл «неудобным» 

проректором. Университет уже одним своим названием 
диктует широту взглядов на мир, выбор значительных сфер 
и приоритетов. «Неудобный» Брач всегда занимал жёсткую 
позицию по отношению к узким направлениям, которые вы-
бирали для себя некоторые преподаватели.

Одним из широких направлений, которое, по убежде-
нию проректора, требовалось развивать, было финно-
угорское языкознание. В 1970-е годы финно-угорское 
сообщество в России и в мире было довольно разобщён-
ным, связи между сородичами поддерживались лишь с 
помощью нечастых командировок учёных друг к другу. 
Понимание важности этого направления дало толчок 
для развития в университете кафедр коми филологии, 
открытию спецкурсов по изучению финского, венгерско-
го, эстонского языков.

Второй «изюминкой» СыктГУ стала его нацеленность 
на изучение экономики северных территорий. С учётом 
того, что большинство российских территорий располо-
жены на северных параллелях и с последующим отделе-
нием от России южных и западных союзных республик, 
это направление доказало свою актуальность.

Любовь к делу
Уже на следующий год после открытия университета 

здесь была организована кафедра химии. Возглавил её, 
конечно же, Борис Янович Брач.

Он защитил докторскую диссертацию, стал автором 
около 150 научных работ, получил звание Заслуженного 
деятеля науки Республики Коми и России. Долгое время 
Борис Янович возглавлял республиканское отделение 
Всероссийского общества охраны природы, являлся ак-

тивистом ассоциации независимых экспертов. В общем, 
всю жизнь отдавался и отдаётся делу с головой.

Решительность
«В 1962 мы с группой учёных ходили в маршрут пятой 

категории сложности по Печоро-Илычскому заповедни-
ку. На двух плотах из сухостоя мы сплавлялись по реке. 
Это было за 10 лет до переезда в Сыктывкар», - говорит 
Борис Янович.

Были в жизни юбиляра и более масштабные и нео-
бычные путешествия. Во время второго года работы в 
университете Борису Брачу пришло заманчивое пригла-
шение съездить на стажировку в Австралию. Руковод-
ство университета пошло на беспрецедентный шаг - на 
четыре месяца отпустило проректора поработать на зе-
лёном континенте. Здесь профессор времени даром не 
терял: участвовал в разработках коллег-химиков, успел 
посетить 9 из 13 австралийских университетов.

Вспыльчивость
«Никогда не слышал историй про себя, - говорит Борис 

Янович. - Насчёт вспыльчивости... Если студент не ходит на 
занятия, то я прямо говорю, в чём проблема. Я бы не сказал, 
что я очень уж строгий, но за дело могу и покричать».

Проницательность
Борис Брач вспоминает, как он вместе с первым рек-

тором Валентиной Витязевой «закинул» в Госплан Коми 
АССР «пробный шар» - попросил подсчитать на ЭВМ, 
сколько специалистов потребуется республике в бли-
жайшие годы. Ответ обескуражил: плановики подсчита-
ли, что вполне хватит и двух. Профессору пришлось до-
казывать, что развитие той же прикладной математики 
без ЭВМ при нехватке молодых умов будет невозможно 
уже через несколько лет. И был в этом прав на все 100 
процентов.

Энергичность
Борису Яновичу уже почти 80 лет, но он продолжает 

кипеть массой идей. Запас энергии у этого человека не 
иссякает. Он продолжает преподавать и заниматься на-
укой. Ну, разве что бывший чемпион Ленинградского уни-
верситета по фехтованию больше не берётся за шпагу. 
Хотя, кто знает...

Фото Валерия СТАЛЮГИНА


